



Año II

San José, C. R., domingo 1º de febrero de 1914

No. 101

La verdad ante el país

Hace pocos días, en uno de los periódicos diarios, se publicó la carta de un estimable caballero, miembro del duranismo, en que, a raíz de una apuesta, hacía algunas declaraciones relativas al nuevo movimiento operado después del 7 de diciembre en relación con la elección futura de Presidente de la República. El firmante de la carta aludida concluía enfáticamente con la afirmación rotunda de que, en honor y en ley, el Presidente sería el doctor don Carlos Durán y que los Diputados civilistas estaban rateados de manera indisoluble para evadirse de votar por este honorable ciudadano.

Hicimos caso omiso en aquella época de la citada carta, porque, sin perjuicio de su honorabilidad, no consideramos a su autor con suficiente personería para llevar la voz oficial del Partido Duranista; pero la traemos a cuento en esta oportunidad porque la publicación de dicha carta marca una nueva etapa en el rumbo tomado por aquél círculo, como si tal circunstancia hubiera bastado para trasmutar los procedimientos morales de la agrupación indicada.

A raíz de las elecciones verificadas el 7 de diciembre, el Partido Duranista cantó en todos los tonos la victoria alcanzada, victoria parcial en tal fecha porque se reducía a la mayoría relativa obtenida sobre el Partido Civil, pero que suponían fundadamente hacerla total, mediante el concurso del segundo, según los términos del convenio celebrado entre las dos agrupaciones. El Partido Civil aceptó los hechos desde el punto de vista del pacto suscrito por él mismo.

No obstante, la opinión pública, la conciencia nacional representada en los tres partidos políticos, no pareció, al menos en su gran mayoría, quedar satisfecha del resultado visible obtenido en la primera etapa del problema electoral. De ahí que, en los primeros momentos no más que sucedieron al conocimiento oficial de las elecciones, el partido que más derecho podía tener por el número de sus elementos,—que formaron la primera cifra en los comicios—tratara de orientar la segunda faz de la cuestión electoral hácia rumbos que consideraba más eficaces para el triunfo de sus ideales y más fecundos para el bien mismo de la patria. Y así, pues, dentro de su perfecto derecho, dentro de la ley y dentro de la esencia más pura de la democracia, el Partido Republicano inició un patriótico cambio de impresiones con el Partido Civil, solicitando una acción conjunta para la resolución definitiva del problema, en

forma que garantizara ampliamente los derechos de ambos círculos y la realización de aspiraciones e ideales que son la razón de ser de una y otra agrupación. El Partido Civil hizo conocer lealmente el pacto celebrado con el Partido Duranista, pacto que estaba dispuesto a cumplir en todos sus extremos; pero, dentro de la libertad que el pacto mismo le otorgaba, no se opuso ni podía oponerse a un cambio de impresiones con una poderosa agrupación, la mayor del país, cuando de este cambio podía surgir el mayor bien, la mayor tranquilidad y la más segura armonía para el pueblo costarricense.

Conocido en parte por el Partido Duranista—a raíz de la apuesta a que arriba nos referíamos—el nuevo impulso de la opinión pública, que el Partido Civil no tenía derecho de revelar, porque no le pertenecía, aquel círculo, abandonando el regocijo de los días de triunfo y la ecuaníme confianza que siempre demostró en su victoria, pareció echarse por un momento por extraviados caminos que no correspondían en manera alguna a la moralidad y a los antecedentes del candidato que marcha al frente de dicho partido.

Por eso se impone una salvedad: estamos seguros, y debe estarlo el país, que de los últimos movimientos inconcebibles del Partido Duranista no son ni pueden ser autores personalidades tan abonadas como el Doctor Durán y algunas otras, a quienes no podría culparse en ningún caso, pues apenas podría atribuírseles, por bondad congénita, extremada blandura de carácter y extremada tolerancia para los extravíos de su partido. Porque, dígame lo que se quiera, no es posible ver ligado el nombre del doctor Durán—ni el de tantas otras personas, igualmente honorables, pertenecientes a aquél círculo—con criminales propósitos de asonadas y cuartelazos, que apenas si pueden ser propios de quienes no tienen nombre ni reputación ni prestigio que perder entre los abismos de la deshonor.

No obstante, esa conducta extraviada de algunos miembros del Partido Duranista, con los que, insanamente sin duda, se hacía sonar los nombres de altos funcionarios públicos, cuya lealtad ponían en duda tales rumores, ha perjudicado hondamente la tranquilidad pública, trascendiendo la zozobra a las esferas económicas y determinando una situación casi insostenible que mantiene al país en necesidades angustiosas.

Porque si es verdad que la sola permanencia en el poder del actual Presidente de la República es una

prenda segura de garantía para las instituciones, para los partidos y para el país en general, también lo es que los que juzgan sólo por las apariencias o por las imprudencias de empleados infieles a su deber, teman o hayan temido un doloroso escándalo en que los únicos que hubieran padecido habrían sido nuestro prestigio y la virtud de nuestras instituciones.

Descartada esta suposición inmoral, en virtud de la persona que responde ante el país de la estabilidad de la República, creímos que el Partido Duranista esperaba confiado el último fallo de la nación en el Congreso Constitucional, dispuesto al triunfo o a la derrota honrada, con virtud bastante para soportarla o para enaltecerla. Pero, con sentimiento de honda pena, por el país antes que por nada, contemplamos hoy el espectáculo del abandono en que el Partido Duranista deja a su propio candidato para ir en pos de aventuras y de combinaciones insinceras, ofreciendo hoy a uno y mañana a otro la Presidencia de la República, como si tratara de una mercadería en remate.

Así ha aparecido la combinación del señor Oreamuno, cuya persona no nos merece antipatía alguna. Pero el cálculo interesado y la pasión mal dirigida se han estrellado completamente ante el buen juicio, el patriotismo y el honor de quienes tienen su palabra empeñada, más que ante el pueblo mismo, ante su propia conciencia.

Rumores inconsistentes, propalados por prensa mal informada o sorprendida en su buena fe—no queremos creer otra cosa—han dado vida efímera a un simple intento, que no pasó desde el primer momento de la categoría de proyecto, porque a las primeras palabras, la sugestión de los duranistas que la hicieron fué rechazada de plano por el Jefe del Partido Republicano, por sus principales miembros y por la totalidad de sus Diputados al Congreso Constitucional. Así estamos autorizados para declararlo a la faz del pueblo costarricense.

Por lo demás el pueblo costarricense debe permanecer tranquilo y confiado en la eficacia de sus instituciones, cada vez más firmes. El Congreso Constitucional resolverá en definitiva el problema electoral y, sin sobresaltos, sin convulsiones impropias de un país libre, sin la menor alteración en nuestra paz benéfica, a impulsos del patriotismo bien entendido y de la lealtad de los representantes del pueblo, el 8 de mayo próximo el pueblo costarricense escribirá una nueva y brillante página de su gloriosa historia cívica.

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

De interés público

Ferrocarril al Pacífico

Seguimos nuestras observaciones, respecto a la poca competencia del actual Administrador del Ferrocarril, nos concretamos por ahora a demostrar que no ha hecho más que intervenir en asuntos en los cuales acusa muy poca pericia.

La Vía.—La Sección entre San José y Orotina está en regulares condiciones; pero esto no debido a su práctica y conocimiento en el ramo, sino a que el tiempo que tiene de construida es grande y tiene por fuerza que ser buena, pues una vía férrea entre más vieja, es mejor; así es que en esta Sección no tiene nada que pueda aborarle. La Sección entre Orotina y Cascajal es mala y, aunque dicho Administrador haya tomado interés porque se componga, no lo ha conseguido por cuanto él ha querido dirigir esos trabajos sin conocimiento alguno, y no ha hecho más que gastar dinero sin provecho. Hay muchos trabajos que se han practicado en ese Ferrocarril en donde la Ciencia no ha tomado participación; y esto por cuanto él cree que es competente en todo, y que no hay necesidad de que sean hechos por peritos en la materia. De un tiempo a esta parte, hay un empleado técnico y que aparece como Ingeniero del Ferrocarril; éste es persona competente y muy práctica en el ramo ferroviario, pero nada se gana con esto cuando de todo tiene menos de ser el responsable directo en lo que se relaciona con la vía, como sucede en todo Ferrocarril, pues el Ingeniero es el que imparte las órdenes a sus subalternos, tal como los maestros de caminos, capataces y demás empleados de vía y no el Administrador, que ha llegado a decir a un mandador de Sección: «No haga caso a lo que le ordene el maestro de caminos sino sólo lo que yo diga».

Si esta es disciplina en un Ferrocarril que vesga Dios y lo diga. Cualquier persona con pocos conocimientos,

puede preguntar al leer lo que dejó escrito si hay un reglamento donde a todo empleado, inclusive el Administrador, se le señalen sus atribuciones. A tal pregunta contestaré: «Si existe, pero es letra muerta, donde impera la voluntad del amo».

De Cascajal a Puntarenas, no digamos; en los tres años que tiene de administrado esa sección nueva, ha sufrido un fracaso, empezando por el Túnel de Cambalache, siguiendo por los puentes de Jesús María y La Boca y terminando en Puntarenas.

Es tanta la competencia de este señor, que todavía no ha dado en el chiste de las palas de vapor. En cuatro meses no ha podido lastrar más que un kilómetro y medio entre Carrizal y Puntarenas; unos 500 metros en el Ramal a Esparta y después, uno que otro carro de lastre que ha llevado al Oeste de Cambalache. Una pala de vapor bien instalada puede dar lastre para 250 metros diarios. Todas estas deficiencias que dejó apuntadas son debidas a que él se mete en todo y no deja que sus empleados le ayuden.

En el Ramal a Esparta, tenemos otro punto como el de la *Roca de Carrizal*, que se ha dejado para él que venga atrás a arreglar; este es el puente de Barranca. Al lado Este del puente se cayó en octubre pasado el retén o cortina que sostenía el relleno y todo lo que se ha podido hacer es un chiqueo de durmientes, para sostener la vía y está con perjuicio del público que transita ese Ramal. El día menos pensado tendremos una catástrofe en ese punto.

De Las Lajas, no hago referencia porque todos los fracasos habidos, no son sólo de él, hay otras administraciones que cometieron mayores desbarajustes.

Seguiremos con el tráfico.

UN OBSERVADOR

San José, 29 de enero de 1914

Labor de corresponsales

Notas de Cartago

Servicio fúnebre

En la semana próxima pasada se celebraron solemnes funerales por el descanso del alma de la que en vida fué doña Rosalía Pacheco v. de Salas, con motivo de haberse cumplido seis meses del fallecimiento sentido de tan bondadosa y virtuosa señora.

Fuó doña Rosalía durante su peregrinación por este mundo, una señora toda bondad y dulzura, y que como mujer cristiana supo cumplir religiosamente con todos sus deberes en los diferentes estados de su vida, dejando ejemplos múltiples, dignos de imitación.

Sus exequias fúnebres verificáronse en el santuario de la Virgen de los Angeles, templo del cual su difunto esposo don Juan Salas, fué un verdadero benefactor, pues al morir legó una valiosa finca para hacer de mármol el pavimento de esa iglesia.

Los oficios religiosos, que revistieron grande imponencia y solemnidad, estuvieron a cargo de los padres capuchinos y la magnífica orquesta bajo la dirección de don Luis Valle. Con tal motivo, reiteramos las muestras más sinceras de nuestra condolencia a la apreciable familia Salas, y hacemos votos por el eterno descanso de su querida y solícita madre la inolvidable doña Rosalía.

Edificio escolar

Con beneplácito general se han ini-

ciado los trabajos del nuevo edificio escolar en donde se instalarán las Escuelas superiores de esta ciudad. Ya era tiempo de que se pensara en la construcción de tan necesarios planteles, pues como ya hemos visto, hasta la villa del Paraíso que es una población de menor importancia cuenta ya con magníficos y elegantes edificios escolares.

Oficinas

Las oficinas de los juzgados y alcaldías serán trasladadas dentro de poco, al nuevo, elegante y moderno local que está al terminarse, de propiedad de nuestro buen amigo Licenciado don Arturo Volio, joven activo, laborioso y progresista.

Barbería

La mayoría de los caballeros capitolinos y extranjeros que actualmente veranean entre nosotros, los vemos frecuentar diariamente la Barbería Moderna de propiedad de don Joaquín Bonilla, todo por el buen servicio que existe en ese establecimiento, como por los excelentes baños que allí hay.

Banda

Después de unos breves días de vacaciones, durante las cuales nosotros hemos permanecido sumidos en el más profundo silencio, ha reanudado sus faenas la banda militar. Esperamos que los músicos después de un justo descanso, volverán con más entusiasmo al desempeño de sus funciones.

—Ha regresado de Turrialba, a donde fué en asuntos de familia, el cumplido artesano don Nicanor R. Valerín.

Corresponsal

Pájaros cantores

Zenzontles mexicanos, pitos reales, guardas barrancas y turpiales, se venden esquinada opuesta a la «Botica Nacional».

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para comercio; a hora y media de Hacienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.) Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

BUENO Y BARATO

Me hago cargo de trabajos de pintura, entapizado y toda clase de reparaciones menores. Trabajo garantizado. Dirección Jotes de Carit y esta oficina.—EUSTAGUO QUIROS.

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 150 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo. Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: } De 8 a 11 a. m.
} y de 1 a 5 p. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso *Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.*

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el *engordado* de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potrereros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrerería Moderna

de Roberto Mareto B.

Fabricación de Sombreros Ventas por mayor y menor de sombreros de Botero.—Especialidad en el arreglo de sombreros, abatares y bominos. Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso de gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndose a usted como lo compró, en decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lineros vapores de la Compañía [alemán] de Límón semanalmente para New York, y hacen escalas en: Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»

«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Límón.

John M. Keith, Agente General

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARAZADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: } De 10 a 11 a. m.
} 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Anuncie en «El Pabellón Rojo»

Imprenta Aleina—San José

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una **FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS** que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras **EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO**
RUEDA HERMANOS

Progresos Centro-Americanos

El Ferrocarril Panamericano en Centro América

Entre poco la República de El Salvador quedará completamente cruzada por vías férreas, de las que la principal es la que la atravesará en toda su longitud y que quedará concluida en los próximos tres años.

Esta vía, denominada «El Panamericano», está construyéndose por la Compañía de Ferrocarriles Internacionales de Centro América. Ya el año pasado, en el mes de julio, se inauguró la línea de La Unión a San Miguel (63 kilómetros); este ferrocarril, que desde tal fecha está abierto al tráfico, ha cambiado por completo la situación económica del Oriente de la República. Durante los seis meses de lluvia, la ciudad de San Miguel, (de 33,000 habitantes) estaba completamente aislada del Puerto de la Unión, y por las dificultades del tránsito esta ciudad no prospera; ahora, desde que está unida a su Puerto por vía férrea, la animación en ella como en La Unión se ha acrecentado.

En La Unión la misma Compañía está construyendo un magnífico muelle de cemento armado que tendrá 900 pies de largo; de cada lado podrán atracar los vapores de cualquier calado; el servicio de embarque y desembarque se hará por medio de grúas eléctricas, que en pocas horas harán el mismo trabajo que en las circunstancias actuales es necesario hacer en días.

La parte del ferrocarril entre San Miguel y Usulután (37 kilómetros) está concluida y se inaugurará ahora en noviembre. Esta línea rodea el hermoso volcán de San Miguel, y atraviesa una distancia de más de 4 kilómetros sobre una corriente de lava volcánica; este trecho costó mucho trabajo, tiempo y dinero a la Compañía constructora.

Los trabajos de «El Panamericano» están actualmente entre la ciudad de Usulután y el río Lempa (35 kilómetros), donde el ferrocarril llegará, según toda probabilidad, a principios del año entrante.

Sobre el río Lempa se construirá un hermoso puente de más de 450 pies y la línea continuará en la dirección de las ciudades de Zacatecoluca, San Vicente, San Salvador, Santa Ana, Matapán y frontera de Guatemala, para unirse con el ferrocarril de aquella República, controlado por la misma Compañía, que llega ya a Puerto Barrios.

El largo total de esta línea en su trayecto sobre territorio salvadoreño será de 400 kilómetros, por lo menos. La mayor parte del trayecto es muy accidentado y particularmente el estrecho entre San Vicente y San Salvador. Todas las principales zonas cafetaleras, las de los volcanes de San Miguel, San Salvador y Santa Ana, se encontrarán atravesadas por el ferrocarril y para las exportaciones de café esta nueva vía proporcionará una gran economía de dinero y de tiempo. Ahora, para ir de San Salvador a Europa, se necesita casi un mes de viaje, con las molestias de numerosos embarques y

desembarques, mientras que con la vía Puerto Barrios, utilizando el Panamericano, se podrá ir a Europa, haciendo un viaje cómodo, en quince días.

Los trabajos del ferrocarril siguen con toda actividad y después del invierno se les dará todavía más impulsión y se aumentará el número de operarios hasta 2,000. Todo el material empleado en la construcción es de primera clase: los rieles son de 60 libras yarda y los durmientes, que tienen 7 pies de largo por 6" x 8", en casi su totalidad, de maderas finas del país tales como quebracho, madrecazo, guachipilín, chipate, mora, etc. Todos los puentes son metálicos y se encuentran en gran cantidad, debido a lo quebrado del terreno del país. La vía tiene una yarda inglesa de ancho y está muy bien lastrada.

Siendo este Ferrocarril Panamericano de interés primordial para El Salvador, cada salvadoreño está esperando con suma impaciencia que se concluya para tener comunicación fácil entre las ciudades de la misma República, con las Repúblicas vecinas de Honduras y Guatemala, y con los demás países del mundo.

Se puede considerar este ferrocarril como uno de los factores más grandes de la Unión Centroamericana.

Para Honduras, por otra parte, es de una importancia trascendental. Sabido es que el señor René Kellhauser obtuvo no ha mucho una concesión del Congreso Nacional, según la que él o la Compañía que representa construirá el trozo de ferrocarril que deberá poner en comunicación a Nicaragua con El Salvador, a través del territorio hondureño. Dicho ferrocarril, que según las bases de la concesión y los proyectos de los concesionarios será concluido con material de primera clase, arrancará de un punto aun no determinado del departamento de San Miguel y terminará en otro, tampoco escogido en definitiva, del de Chinandega en Nicaragua. Atravesará, por consiguiente, nuestros feraces y llanos departamentos de Valle y Choluteca, pasando sobre los ríos Goascorán, Nacaome, Choluteca y Negro, hasta caer en territorio nicaragüense.

En la actualidad una comisión de ingenieros norteamericanos y de Centro América se ocupa en hacer los estudios técnicos de dicho trazo. La Comisión está domiciliada, según informes dignos de crédito, en Goascorán, Departamento de Valle.

Cuestión de tres o cuatro años es, pues, para las Repúblicas de Centro América, la realización de ese ideal de su fácil comunicación íntima. ¡Quiera nuestra buena suerte que la paz no se interrumpa para que así el trabajo, que lo vence todo, nos redima de la esclavitud del aislamiento, en nuestros tiempos mucho más tristes que cualquiera de las esclavitudes políticas!

(De la Revista Económica de Tegucigalpa.)

zahino, se precipitó en un barranco que forma el cauce del río Tizate, en Cañas Dulces, el joven Ramón Ezequiel Contreras. Al día siguiente de haber desaparecido de su casa fué encontrado en el plan del río ya moribundo, teniendo rota la columna vertebral, un brazo y hecha masa toda la carnicidad de la espalda. Venciendo muchas dificultades, se le pudo extraer de aquella profundidad que nuestro informante calcula de unos 300 metros. El doctor Montiel que regresaba de la hacienda de «El Jobo», vió al herido y pronosticó su muerte inmediata, la que ocurrió horas después. Deseamos resignación a los deudos del infortunado joven Contreras.

Renuncia el Ministro de Fomento?

Según La Información del 23, don Enrique Jiménez Núñez, abandonará el Ministerio de Fomento en mayo próximo. Vaya una ocurrencia! Se ve que La Información ha querido tomarle el pelo al señor Subsecretario y a los lectores, por que tanto don Enrique como nosotros, sabemos que en mayo serán las grandes liquidaciones y que la escoba nueva principiará a barrer de arriba para abajo.

Por otra parte, seguros estamos, que al Guanacaste no le dará frío ni calor, la separación de don Enrique, porque de su Ministerio no nos queda más re-

uerdo que su negligencia en el cumplimiento de los decretos dictados por el Congreso para dotar de molinos o bombas de aire que provean de agua potable a varias localidades que la necesitan como la luz y el aire, y su egoísmo al no participar al Guanacaste de las gollerías con que se regalan a otros lugares del interior, por medio del Departamento de Agricultura de que ha sido el factor principal, así como de todos los errores señalados en el ramo de su cargo.

Aquí se construyó un puentecito sobre el río La Caraña, que es una vergüenza técnica y un descaído para la Dirección de Obras Públicas; y no hay quien pase por ahí que no converga en el lugar en donde el sentido común lo tenía colocado desde hacía muchos años, es ideal, comparado con el detestable que designó la ciencia.

También se ha abierto un pedazo de camino nuevo para Filadelfia, que por estar dirigida esa obra por un muchacho, cuyo oficio es ebanista, ha resultado ser la carabina de Ambrosio; y apenas vale la tercera parte de lo que cuesta, porque a don Enrique no se le ocurrió ponerla en manos de un entendido, o consultar siquiera a los vaqueños, del territorio en que se debía localizar. De manera que los favores que tendríamos que agradecerle, son tan flacos, que vallerá más no mermallo.

Corresponsal

BASIGO Y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHINS, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁVIROS, CASIMIRAS INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Ordin"

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a \$ 0,15 el kilogramo, y desvenado a \$ 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de Refugio.

JOAQUÍN GIL

LA VILLA DE PARIS
 Es la Sastería de Moda en San José
 ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC
 Miguel Borrás

LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS —
 Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases
 Asco esmerado, buen trato y todo a mitad de precio
 Haced una visita y quedaréis satisfechos
 El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público
 Avenida Central — Esquina del Hotel Central
PABLO TORRENS

Tobías Zúñiga Montúfar
 Y
Adán Acosta Valverde
 Abogados y Notarios
 han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

IMPRENTA
 LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
 LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
 DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
 DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de **AZUCAR** serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
 3ª clase... \$ 13-00

Descontos:

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
 8% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

ALMANAQUE 1914

... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R.

Apartado 249

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONNELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera

Teléfono No. 198 - Apartado No. 146
 Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos

Magnífica oportunidad para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas. Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento. Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur. Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max Bustamante, 18 de octubre de 1913.

Labor de Corresponsales

Notas de Liberia

Escritientes mal pagados

El Ministro de Gobernación por economía, redujo las cuentas pasadas por los escritores de las Juntas Electorales de este cantón, previamente aprobadas por la Junta respectiva, que mejor que el señor Ministro saben que los servicios de esos escritores, apenas al se retribuían con las sumas cobradas y que si los consignaron fué con la condición de que se les pagaría bien y sin demora.

Razón tenían los perjudicados de estar reuentes a aceptar el cargo; y queda confirmada una vez más la mala fama que tiene aquí el gobierno, de pagar mal esa clase de servicios.

Lo peor del caso es que los interesados atendidos al Vº Bº de las Juntas y del Gobernador, negociaron esas cuen-

tas en el comercio de esta plaza, y ya pueden imaginarse dónde les habrá llegado el agua, cuando después de mes y medio de largo esperar, se ordena el pago podándolas despiadadamente y dejándolos colgados con los compradores que les exigen la completa restitución de su dinero.

Nosotros no estimamos justo el proceder del señor Ministro, porque aquí fué notorio que los escritores de las mesas trabajaron fuerte y en horas extraordinarias, ni creemos tan angustiosa la situación del tesoro público que no le permita retribuir justamente su trabajo, a estos pobres obreros de la pluma; y por lo mismo por este medio excitamos al señor Ministro para que desista de la reducción acordada.

Caída en un abismo

El 9 de los corrientes, por cazar un

La verdad de las combinaciones políticas

Declaraciones del Jefe del Partido Republicano Licdo. don Máximo Fernández

"Ni quiero, ni debo, ni puedo aceptar inteligencia ni combinación de ninguna clase con un círculo que conceptúo funesto para Costa Rica".

La prensa de información, con fines preconcebidos, tratando de desarrollar un plan maquiavélico contra el propio pueblo costarricense, cuya mayoría se ha inclinado ya en determinado sentido político, publica en todos sus órganos que se ha realizado una nueva combinación entre el Partido Duranista y el Republicano, los cuales, según dichos periódicos, están en inteligencia. Todas esas noticias son completamente falsas y ab-

surdas y no tienen más objeto que sembrar la desconfianza entre los partidos de la mayoría. A este propósito celebramos ayer mismo una entrevista con el Licenciado don Máximo Fernández, Jefe del Partido Republicano, quien enterado de las absurdas noticias publicadas, nos manifestó categóricamente lo siguiente: **—Aunque los Duranistas han enviado a mi casa sucesivas comisiones, he declarado a todas ellas que**

no quiero, ni debo, ni puedo aceptar inteligencia ni combinación de ninguna clase con un círculo que conceptúo funesto para Costa Rica. Al dar nosotros a conocer esta terminante declaración del Jefe del Partido Republicano, cumplimos con ese deseo manifestado por él, a fin de poner coto al malévolo intento de quienes pretenden, en provecho de personales intereses, llevar la confusión a todas partes del país.

Sueltos de Crónica

Táctica rifeña

Un amigo nuestro, que tiene más cancha que un galápagos y que al tratar de asuntos políticos se pone como sal en agua, nos decía ayer muy serio: en esas cosas, no entro ni salgo; ciertamente digo algo a veces, pero quiero hacer constar que nada digo, porque en realidad, lamento y calibro no andar en esos belenes.

Recordamos en el acto al Doctor Uribe, el padre de Samuel Uribe, que una vez en Alajuela ante un cliente que *sentía* y no *sentía* los efectos de una erupción cutánea, le recetó una pomada, diciéndole: *tóme amigo, con esto sanará, lígala preparar en seguida y luego, como que se untó y como que no se untó.*

Reformas

El Teatro Apolo, como que va tomando en serio la cosa, de lo que nos alegramos, porque indica progreso; ha construido palcos en su amplio local.

Por un descuido

Que lamentamos, no dimos ayer el pésame a don Justo Quirós por la muerte de su hijo, lo hacemos hoy, manifestando al señor Quirós y su familia nuestro sentimiento.

Que se diviertan

Para Santa María de Dota, partieron ayer las señoritas Celina Flores, Elida Naranjo y Brésvida Núñez; van a pasar en aquel pintoresco pueblo las fiestas cívicas y religiosas que allí se preparan.

Nuevo camino

Se trabaja activamente en el arreglo del nuevo camino de Cañas a Tilarán y al señor Alberto Fari, le fue otorgado un contrato para la construcción de las cercas que demarcarán ese camino. Celebramos todo aquello que signifique progreso para la rica región del Guanacaste.

Turno

Pomposamente se celebrará uno hoy en Curridabat, población donde venanean unas cuantas familias josefinas. Promete ser muy animado, pues de esta ciudad irán no pocos visitantes por las facilidades del viaje y la proximidad del pueblo, donde esa fiesta religiosa se celebrará.

No lo olviden

Los que en ello tengan interés, no olviden que el 7 de febrero habrá remate de prendas en el Monte Nacional de Piedad.

Vecindario quejoso

Parece que no están muy satisfechos los vecinos de Desamparados, con la reciente creación en aquella villa del impuesto de riego; consuélense, amigos, estas son naturales consecuencias de la civilización y de la crisis, a pesar del superavit. Cuando todos los municipios del país, den vida al impuesto del *sonido*, sí que habrá descuentos.

Les daré una ligera descripción de ese impuesto, para que no los sorprenda: cuando las arcas municipales están limpias, un regidor (al que le toque turno) sale por esas calles de Dios con una lata de canifa vacía y un buen garrote, dando la cencerrda fin de si-

Teatro Moderno

Hay, dos escogidos y grandiosos programas

En la matinée

El interesante drama en dos partes, de la época de la conquista americana, titulada

Sobre las armas

admirándose en ella importantes combates entre varias tribus de pieles rojas. Exhibición de los dos preciosos dramas

La pequeña Crisantema y Manon Lescaut (en inglés)

La interesante Revista *Éclair Journal* N.º 46, con un prodigioso vuelo mucho más sensacional de los efectuados por el aviador Pégoud.

Por la noche

Sensacional estreno de la admirable cinta en cuatro partes y de inmenso éxito

La joya de la reina

llena de emociones e interés.

Teatro Variedades

DOMINGO 10 DE FEBRERO

Espléndidas vistas dramáticas, cómicas y del natural.

Programa escogidísimo para los niños

La preciosa vista sentimental en dos partes

LA NOVELA DE LA MUNECA

La señal de alarma

Bellísima y atrayente película dramática.

POR LA NOCHE

Estreno! Estreno!

del magnífico drama en dos partes

La alquería de los Sauces

El emocionante y apañado drama social

La carta desgarrada

Selecto programa en ambas tandas

Dinamita... dinamiteros

Washington, 29. — El Jarafín Botánico fué destruido por la explosión de una bomba que causó muchos daños; un carretero logró apagar la mecha de otra que iba a estallar.

En espera de informes

Washington, 29. — En los círculos oficiales se esperan informes de la revolución haitiana y del comandante del crucero «Montana» que salió de Cuba para el Cabo haitiano.

La campaña política de Wilson

New York, 29. — Wilman ha examinado las cuentas corrientes de Murphy socio de James Goffney.

Murphy hizo depósitos de 5,000 y 16,000 dólares después de los contratos con el Estado y Goffney depositaba anualmente la suma de 75,000 pesos. El 19 de marzo fecha del contrato, celebrado con Peterson y Cº; Goffney depositó 5,000 dólares; se alega que los políticos usarán un cheque por 10,000 dólares que se suponía se destinara a la campaña electoral de Wilson.

Nuevo campeón

Leiboaarne, 29. — Tom Mac Cormic batió a Waldemar Holberg en el sexto asalto de boxeo por el campeonato de Australia.

1857 no 1847

En el artículo del Doctor Diéguez de nuestra edición de ayer, aparece un error de imprenta que puede ser de significación. Donde dice: «Desapareciese de la Constitución de 1847» debe ser «1857». Que con te así, para evitar cualquier error.

Así se hace propaganda

Washington, 29. — William White, agente de avisos del Canadá, declaró ante el Comité del Senado, haber pagado durante la última década la suma de 40 mil pesos anuales, a fin de inducir a 800 mil americanos a establecerse en Canadá. La propaganda consistía en enviar las páginas anteriores de periódicos impresos y con temas rurales intercalando hábilmente avisos del Canadá que los periódicos publicaban como propios.

Sensible pérdida

Una huelga que resulta

Londres, 29. — Falleció el famoso astrónomo escocés David Gill, a la edad de 71 años.

Había recibido muchísimos honores universitarios y fué miembro de las academias de ciencias de Roma, Petersburgo, Estocolmo, Amsterdam, Berlín, París, Washington, New York, Boston y Filadelfia y corresponsal del Instituto de París.

Están acentuándose las grandes inconsecuencias, resultado de la huelga de los transportadores de carbón a causa de la inclemencia de la estación.

Diez mil transportadores han dejado de trabajar. Los particulares llevan el carbón a sus casas, ocupando para transportarlo, automóviles, landas, taxis, coches y carretones.

Los estudiantes de medicina trabajan voluntariamente llevando el carbón para el consumo de los hospitales.

Se cree que la huelga tendrá que fracasar.

Nafragio del Warrior

Un millonario salvado

Panamá, 29. — A las 3 p. m. llegó a Colón el vapor «Almirante» de la United Fruit, trayendo a su bordo a mister Vanderbilt y señora, los duques de Manchester y Lord Fardell, huéspedes los últimos de los Vanderbilt, salvados del «Warrior». A consecuencia de la cuarentena no pudieron desembarcar y el vapor zarpó para New York a las 4 p. m. Manifestó el señor Vanderbilt que el capitán y tripulantes no quisieron abandonar el «Warrior». El «Almirante» hará otra visita al teatro del naufragio y Mr. Vanderbilt insistirá que todos salgan del «Warrior». Como los Vanderbilt salvaron únicamente los trajes de verano que tenían puestas, el propietario del Hotel Washington, Mr. Man Thompson se previó con veftidos más propios para resistir el frío cuando desembarquen en New York. Se ha despachado de Kingston un vapor para prestar auxilio al Warrior. Según las últimas noticias recibidas el Warrior ha lae en una posición precaria, expuesto a fuertes embates que probablemente lo destruirán.

Londres, 29. — Se cree que en los

La revolución en México

Conflicto entre el Japón y Estados Unidos

La guerra es probable entre ambos países

Filadelfia, 29. — Zarpó con destino a Veracruz el acorazado *Ohio*.

Londres, 29. — Los cablegramas recibidos en ésta dan la impresión de que la prensa americana está excitada sobre la posibilidad de la guerra entre el Japón y los Estados Unidos, y México teatro de las hostilidades. A este respecto el *Morning Post*, dice, que la semana junta que existe entre las noticias recibidas por los varios periódicos, cuya la impresión de que proceden de una fuente influyente. Los periódicos americanos representan al Japón enojado con el tratamiento desdoso que ha recibido a manos de la Secretaría de Estado, consistente en rehusar contestar la última nota relativa al asunto de California; y de consiguiente está prestando activo apoyo a Huerta hasta el extremo de venderle rifles y parque.

El Japón, dicen estos periódicos, se considera una amenaza, principalmente debido a su alianza con Inglaterra; aunque Inglaterra no está complicada en el complot nipo-mexicano, está también enojada porque el Senado negó renovar el tratado de arbitraje y su actitud relativa al Tratado Hay Pauncifont. *The Times*, dice, que es una lástima la agitación que muestra la prensa americana porque el Gobierno se muestra desesperanzado de llegar a una conclusión satisfactoria con este país. Se siente cierta inquietud respecto a la posibilidad de un verdadero arreglo de la controversia surgida de la ley de inmigración de California. Los chavarristas y alarmistas han sacado ya provecho de la cordial recepción que se acordó a la Barra en el Japón; y los mexicanos están celebrando la visita de los navíos de guerra japoneses. Si continúa este proceder el Universo presenciará el espectáculo de dos Gobiernos tratando de llegar a un arreglo, el cual ambos desean ardentemente, de un problema de razas de longevos, delicadeza obstaculizada por el sentimiento popular, el cual, si le hace caso omiso, pudiera peligrar la vida de una de ellas y la continuación del progreso de la otra.

Londres, 29. — Se cree que en los

círculos financieros están pendientes negociaciones para el arreglo del asunto de los intereses de la deuda mexicana cuyo pago ha sido suspendido por Huerta. Se ha hecho circular entre los miembros de la Cámara de Comercio una nota solicitando la opinión si sería conveniente que la Gran Bretaña obrara de acuerdo con Francia y Alemania, para pedir al Presidente Wilson arreglo de las finanzas de México.

El Financier, periódico dedicado a los intereses monetarios, publica larga entrevista con J. W. Mc. Kay, fundador de la «Mexican National Packing Company», la cual está actualmente bajo el control del gobierno.

La entrevista fué cableografiada desde los Estados Unidos y dice en síntesis que la eliminación de Huerta será una calamidad nacional.

Censura a Estados Unidos por el apoyo que presta a un partido de bandidos en su hostilidad al gobierno federal.

El único medio es la paz y regeneración del país.

Juárez, 25. — Preguntando a Villa respecto a la continuación de la revuelta y sus consecuencias, contestó: «La duración de la matanza y pillaje por los varios bandos, la destrucción de la propiedad y ruina de los negocios, depende de la resistencia del poder de Huerta. Hay solamente una revolución; permitimos pelear a los llamados independientes creyendo favorable a la causa cualquier movimiento que sea contrario al usurpador Huerta, pero una vez que triunfemos, no habrá pretexto para seguir peleando y se concluirá con las facciones, y si queda algún bandido, se exterminará. No habrá oposición a la Jefatura de Carranza en el gobierno revolucionario; nadie ama la paz más que los rebeldes; tenemos abundancia de armas y municiones tomadas al enemigo; yo no aspiro a la presidencia, soy guerrero; no poseo cualidades políticas ni diplomáticas; obedeceré a Carranza si me ordenara salir del país; como prueba de sumisión, lo abandonaré».

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15,000,000
Fondo total de garantía M. 28,650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. — Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

A LOS PASEANTES

En el conocido «ROYAL» situado en el punto que establecimiento «ROYAL» ocupó D^a Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio aseadísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA



Suscríbese a EL PABELLON ROJO